América Latina en la primera mitad del siglo XX

Durante el primer tercio del siglo, diversos Estados latinoamericanos experimentaron un notable crecimiento económico, basado en las exportaciones agrícolas y mineras, que no modificó sustancialmente su estructura social y política. México sufrió una década de convulsión revolucionaria, que desembocó en un régimen de virtual partido único, pero no antiliberal. Las dificultades de los años treinta dieron lugar a que en varios países cobrara fuerza un nacionalismo económico, orientado a reducir la dependencia del exterior: Y la creciente influencia de los Estados Unidos originó sentimientos de rechazo, tanto en sectores de derecha como de izquierda.

= América del Sur, de 1910 a 1945

A comienzos del siglo XX el trazado de las fronteras latinoamericanas era ya casi idéntico al actual. El último cambio importante se produjo en 1903, cuando Panamá se separó de Colombia. El conflicto acerca de las antiguas provincias peruanas de Arica y Tacna, que Chile había ocupado a título temporal en 1883, fue resuelto pacíficamente en 1929 por el tratado Rada-Figueroa, que atribuyó Arica a Chile y Tacna a Perú. El conflicto entre Colombia y Perú por la región de Leticia quedó resuelto por el protocolo de Río de 1934, que la atribuyó a Colombia. Mucho más grave fue el conflicto por el Chaco, que dio lugar a una guerra entre Bolivia y Paraguay entre 1932 y 1935. El conflicto por el área amazónica fronteriza entre Ecuador y Perú dio lugar a una guerra entre ambos países en 1941 pero fue resuelto, de manera favorable a Perú, en la conferencia de Río de Janeiro de 1942. En contraste con la experiencia europea de esos años, los conflictos interamericanos fueron, pues, mínimos.

= El conflicto del Chaco

La guerra internacional más grave que ha tenido lugar en América durante el siglo XX fue la que enfrentó a Bolivia y Paraguay entre 1932 y 1935. En dicha guerra, que costó decenas de miles de muertos, ambos países se disputaron el semidespoblado territorio del Chaco, acerca del cual no se había llegado a un definitivo acuerdo fronterizo y en el que se esperaba que hubiera importantes reservas de petróleo. La suerte de las armas favoreció inicialmente a Bolivia, pero no tardó en producirse una contraofensiva de Paraguay. En 1935 se llegó a un alto el fuego, que favoreció la mediación de las cancillerías americanas. En el tratado de paz, firmado en 1938, Paraguay vio reconocida su posesión de la mayor parte del territorio disputado.

$C\ R\ O\ N\ O\ L\ O\ G\ I\ A$

1871-1917 José Enrique Rodó, escritor uruguayo.

1879-1946 Alcides Arguedas, escritor boliviano.
1886-1957 Diego Rivera, pintor mexicano.
1889-1957 Gabriela Mistral, escritora chilena.
1892-1938 César Vallejo, escritor peruano.
1898-1974 David Alfaro Siqueiros, pinto mexicano.
1904-1973 Pablo Neruda, escritor chileno.
1906-1978 Jorge Icaza, escritor ecuatoriano.
1910-1920 Revolución mexicana.
1911-1913 Presidencia de Francisco Madero en México.
1912 Reforma electoral en Argentina, que democratiza el sistema político.
1916-1930 Gobiernos del Partido Radical en Argentina presidencias de Hipólito Yrigoyen, Marcelo Alvear y por segunda vez, Hipólito Yrigoyen).
1917 Constitución mexicana de Querétaro.
1920-1924 Presidencia de Alvaro Obregón en México.
1927-1933 Sublevación de Augusto César Sandino en Nicaragua.
1929 Acuerdo fronterizo entre Chile y Perú.
1930 Golpe de Estado militar en Argentina.
1930-1945 Presidencia en Brasil de Getulio Vargas, que establece un régimen autoritario y corporativista (Estado Novo).
1932-1935 Guerra del Chaco entre Bolivia y Paraguay.
1934-1940 Presidencia de Lázaro Cárdenas en México: medidas de reforma social.
1942 Protocolo de Río: delimitación de fronteras entre Ecuador y Perú.
1943 Golpe de Estado militar en Argentina.

América en nuestros días

Durante mucho tiempo ha existido un contraste entre la América anglosajona, próspera y democrática, y América Latina, menos desarrollada y sometida a la frecuente alternancia de gobiernos civiles y dictaduras militares. A fines de los años setenta, sólo cinco países latinoamericanos tenían un sistema democrático y las violaciones de los derechos humanos

eran frecuentes en muchos lugares. Hubo grandes dificultades económicas en los años ochenta, en los que el conjunto de América latina, atenazada por la deuda exterior, tuvo un crecimiento de la producción menor que el de la población. Pero, a partir de 1979, comenzó una oleada democratizadora y en los últimos años el crecimiento económico ha cobrado vigor.

= El desarrollo económico

Entre los principales Estados americanos, sólo Estados Unidos y Canadá se incluyen entre los países de más elevados ingresos por habitante del mundo. A su vez, sólo Haití y algunos Estados centroamericanos se incluyen entre los de ingresos más bajos, lo que sitúa a la mayor parte de América Latina a un nivel medio, en la escala mundial de desarrollo. Los años ochenta, debido en parte a los problemas creados por el excesivo endeudamiento externo de la década anterior, fueron una década perdida para el desarrollo. Según el Banco Mundial, el conjunto de los países latinoamericanos y caribeños tuvo un descenso medio del producto por habitante del 0,3% anual, entre 1980 y 1991. Las tasas de crecimiento han sido más satisfactorias en los primeros años noventa, aunque muy inferiores a las de Asia.

= La democracia en América

Tras la II Guerra Mundial hubo en América Latina un avance de la democracia, que culminó hacia 1960, cuando sólo se mantenían cinco dictaduras tradicionales, en la República Dominicana, Haití, El Salvador, Nicaragua y Paraguay, y una revolucionaria, en Cuba. A partir de entonces, la tendencia se invirtió y en la mayoría de los países se establecieron dictaduras, que a su vez desaparecerían entre 1979 (Ecuador) y 1990 (Chile). El conflicto que se inició en Colombia en 1948 puede considerarse la última guerra civil entre conservadores y liberales. Tras la revolución cubana, los principales conflictos internos han enfrentado al ejército con guerrillas de orientación marxista, con excepción de la violenta ofensiva desencadenada por los narcotraficantes colombianos en 1986.

$C\ R\ O\ N\ O\ L\ O\ G\ I\ A$		
Desde 1929 México: hegemonía del Partido Nacional Revo- 1946 Partido Revolucionario Institucional (PRI).	lucionario, desde	
1946-1955 Argentina: presidencia de Juan Domingo Perón.		
1948 Fundación de la Organización de Estados Americanos (OEA).		
1948-1958 Colombia: período de guerra civil y dictadu-	ras.	

1948-1958	Colombia: período de guerra civil y dictadu-	ras.
1952-1964 Revolucionar	Bolivia: gobiernos reformistas del Movimiento io (MNR).	Nacionalista
1954-1989	Paraguay: dictadura del general Alfredo	Stroessner.
Desde 1961 latinoamerica	0 0	países
1964-1985	Brasil: dictadura militar.	
1967 M guerrillas cas	Auerte de Ernesto Che Guevara en Bolivia: stristas en el continente.	declive de las
1968-1980	Perú: dictadura militar, inicialmente refor-	mista.
1970-1973	Chile: presidencia del socialista Salvador	Allende.
1973-1990	Chile: dictadura del general Augusto Pinochet.	
1973-1984	Uruguay: período dictatorial.	
1976-1983	Argentina: dictadura militar y "guerra sucia"	contra la subversión.
Desde 1980	Perú: acciones guerrilleras de Sendero Lumi-	noso.
1979-1990	Se restablece la democracia en toda América	del Sur.

El Caribe: un área conflictiva

En los años de la guerra fría, dictadores y guerrilleros protagonizaron la historia de muchos países del área centroamericana y caribeña. Ante la posibilidad de que la pobreza, la desigualdad social y la prolongación de dictaduras corruptas favorecieran el triunfo revolucionario, los gobiernos de Estados Unidos intervinieron a menudo para impedirlo. Desde fines de los años setenta, se combatieron cruentas guerras civiles en Nicaragua, El Salvador y Guatemala, que fueron el reflejo local del conflicto mundial entre comunismo y anticomunismo. Pero, en los últimos años, también en América Central avanzan la democracia y la reconciliación.

Los países del área presentan una gran diversidad en su nivel de desarrollo. La esperanza de vida en Haití es sólo de 55 años, mientras que alcanza los 75 en Barbados y Cuba. Los conflictos que más víctimas han causado han sido los de Guatemala, Nicaragua y El Salvador. En Guatemala, guerrillas marxistas vienen actuando, con distinta intensidad, desde 1962 y la represión gubernamental se ha cebado a menudo en la población civil. En El Salvador hubo una auténtica guerra civil entre las guerrillas marxistas y las fuerzas gubernamentales, que concluyó con un acuerdo de paz en 1991. La guerra de Nicaragua tuvo dos fases: en la primera, las guerrillas sandinistas derribaron al dictador Anastasio Somoza; y en la segunda, guerrillas contrarrevolucionarias hostigaron al régimen sandinista, con apoyo de los Estados Unidos. Ha habido intervenciones militares norteamericanas, con distintos propósitos, en varios países.

$C\ R\ O\ N\ O\ L\ O\ G\ I\ A$		
1930-1961 Repúblio	ca Dominicana: dictadura de Leónidas	Trujillo.
1936-1979 Nicarag	ua: dictadura de los Somoza.	
1944-1954 Guatem	ala: régimen democrático y reformista.	
1948-1979 El Salva	dor: régimen militar.	
1949 Costa Rice	a: constitución democrática.	
1952-1958 Cuba: d	ictadura de Fulgencio Batista.	

1954-1986	Guatemala: gobiernos militares o bajo control	militar.		
1957-1986 Jean Claude	Haití: dictadura de Francois Duvalier y (desde	1971) de su hijo		
Desde 1959 Cuba: dictadura revolucionaria de Fidel Castro.				
1962 Guatemala: inicio de la guerrilla.				
1963-1981	Honduras: régimen militar.			
1969-1981	Panamá: dictadura reformista del general Omar	Torrijos.		
1978-1984	Guatemala: ofensiva del ejército contra la	guerrilla.		
1979-1990	Nicaragua: régimen sandinista.			
1979-1991	El Salvador: guerra civil.			
1983-1989	Panamá: dictadura del general Noriega.			